# RECENSIONES DE LIBROS

## LA BIBLE ET LE MYSTERE DE L'EGLISE

R. SCHNACKENBURG - K. THIEME.

Desclée, Tournai, 1964, 202 pp.

Dos trabajos yuxtapuestos que se complementan, «La naturaleza y el misterio de la Iglesia en el N. T.» de Schnackenburg, en primer lugar. El autor es de sobra conocido en eclesiología. Sobresale por el dominio extraordinario del N. T. En un primer capítulo desarrolla las concepciones de la Iglesia en los distintos autores neotestamentarios con profusión de citas. A continuación, partiendo de un denominador común de dichos autores, estructura orgánicamente y con profundidad los caracteres esenciales de la Iglesia. Es interesante y muy luminosa la constante comparación que va haciendo en estos caracteres entre la comunidad cristiana primitiva y la comunidad de Qumran. Acaba, en un tercer capítulo, adentrándose e iluminando el misterio de la Iglesia; una de las partes más sugestivas del libro, ciñéndose siempre a los textos de la Escritura.

Viene después el trabajo más breve de Thieme: «El misterio de la Iglesia y la visión cristiana del pueblo de la Antigua Alianza». Hace un recorrido del A.T. estudiando las distintas escisiones que hubo en el pueblo de Dios hasta llegar a la separación del «pueblo judío según la carne» en el N.T. Es un estudio interesante y original de la formación de la Iglesia a partir de la historia del A.T. Por comparación con la exclusión de otros grupos de la alianza del pueblo de Dios, estudia el problema del actual pueblo de Israel llegando a la conclusión de que no se descarta para ellos (enfants prodigues) toda promesa de Dios misericordioso.

En resumen, una buena profundización bíblica del Misterio de la Iglesia, para iniciados.

### EL EVANGELIO DE LA GRACIA

FLICK, MAURIZIO - ALSZEGHY, ZOLTAN Salamanca, Sígueme, 1965. 821 pp.

Esta obra presenta en sus líneas generales la distribución ordinaria de manuales de teología escolásticos. La originalidad y el valor del libro está en haber sabido dar una proyección histórica al texto, tanto a la exégesis de la Sagrada Escritura como a la ambientación de doctrinas y sentencias, magisterio eclesiástico y Santos Padres.

Creemos que debemos indicar como segunda característica, su claridad de exposición, objetividad y lógica de desarrollo. Se han limitado a los problemas más esenciales del tratado. Son interesantes algunas cuestiones marginales de carácter ascético, pastoral y litúrgico.

Los autores intentan con esta obra prestar un servicio a cuantos deseen profundizar la teología de la gracia en relación con las investigaciones exegéticas y patrísticas más recientes.

## LA BIBLIA PALABRA HUMANA Y MENSAJE DE DIOS

JEAN LEVIE, S. J.

Colección Temas Bíblicos

Ed. Desclée de Brouwer. Bilbao 2.ª ed. 1964, 399 pp.

El libro tiene dos partes: Progreso histórico y exégesis bíblica e Inspiración y exégesis católica.

En la primera parte se analizan los progresos científicos — arqueológicos e históircos— que motivaron un cambio en la interpretación de la palabra revelada y se recogeu los documentos que canalizaron y orientaron al pensamiento católico desde 1880 a 1950.

En la segunda, en tres capítulos, se estudian tres problemas que plantea la ambivalencia de la Biblia como palabra humana y mensaje de Dios: La Escritura Santa, Palabra de hombre. Modalidades humanas de la obra inspirada. La Sagrada Escritura, palabra de Dios. En qué y cómo el mensaje divino rebasa la comprensión y la intención del autor humano. Exégesis crítica e interpretación teológica. Contribución y límites de la prueba de la Sgda. Escritura en teología.

Se trata de un libro de estudio que esclarece en lo posible un problema tan difícil y misterioso como es el del hecho de la revelación y el de la inspiración.

#### EL SERMON DE LA MONTAÑA

PLOTZKE, URBAN.

Ediciones FAX, Madrid 1965, 343 pp.

El autor ha distribuído el estudio de los capítulos V a VII de S. Mateo en 7 núcleos: las 8 bienaventuranzas, corazón del mensaje de Jesús; el discípulo y su vinculación con el mundo; un nuevo espírita; discreción de las obras buenas; el reino de Dios y la preocupación por la existencia; instrucciones diversas; la palabra de Jesús y el hombre.

Creemos que las páginas de este libro recogen fielmente y con profundidad el núcleo del mensaje cristiano: libertad en el amor. Atisbos y sugerencias brillan en la sencillez de la explicación obvia, si bien se echa de menos el sentido de totalidad en las perícopas, dado que los versículos se explican casi uno por uno.

#### EL DINAMISMO DE NUESTROS SACRAMENTOS

C. DILLENSCHNEIDER

Ediciones Sígueme, Salamanca, 1965. 231 pp.

Obra de grandes valores teológicos y espirituales, cuyo fin es llenar de vida y sentido la recepción de los Sacramentos, especialmente por lo que se refiere a aquellos cristianos que se acercan a ellos con frecuencia Es reveladora en este aspecto la cita de Péguy que incluye en la Introducción: «Hay algo peor que tener un alma de mala condición: es tener un alma rutinaria».

En toda la obra, encontramos que el autor cimenta su doctrina en la Sagrada Escritura, principalmente en S. Pablo, y también en los Santos Padres; también se advierte en la obra conocimiento y dominio por parte del autor de las corrientes más notables de la teología contemporánea. Puede extrañar a primera vista que una obra aparecida en 1965 no haga referencia alguna a Documentos del Vaticano II, como la Constitución de Sgda. Liturgia y la Constitución dogmática sobre la Iglesia; pero hay que tener en cuenta que la obra, tal como nos la presenta «Ediciones Sígueme», es traducción del original francés aparecido anteriormente.

#### EL ESPIRITU SANTO Y EL SACERDOTE

C. DILLENSCHNEIDER

Ediciones Sígueme. Salamanca 1965. 200 pp.

Comienza el autor su libro con una importante introducción en la que hace resaltar la enorme trascendencia que tiene para el sacerdote la interioridad, la vida espiritual. No es un funcionario; tiene que ser hombre de Dios, pero no de una manera egoísta, sino con miras a su apostolado sacerdotal.

En la primera parte nos expone la misión del Espíritu Santo en la Redención: El obra la concepción de Cristo en el seno de María y le constituye mediador y sacerdote de la humanidad por la consagración auténtica de la Encarnación. La misión del Espíritu se extiende sobre Cristo en toda su existencia.

La segunda parte del libro es la misión del Espíritu Santo sobre la Iglesia. Su acción se extiende sobre los primeros sacerdotes: los apóstoles. Pasa a continuación a considerar cómo el Espíritu es el principio de unidad de la Iglesia visible de Cristo: jerarquía y fieles. A partir del capítulo siguiente trata de la acción del Espíritu Santo sobre los sacerdotes; su actuación en el carácter sacramental de nuestro sacerdocio.

Es extraordinario cómo trata los distintos temas; continuamente a base de Sagrada Escritura, son innumerables las citas que trae, demostrando el autor un dominio profundo de la Palabra de Dios.

#### EL RIESGO DE SER CRISTIANO

F. SIERRA

Ediciones Sígueme. Colección Estela. Salamanca, 1965. 157 pp.

Este libro no debe ser leído todo seguido. Son puntos de meditación en orden a una vida cristiana más auténtica. El autor —más que autor es ordenador de un material muy vasto sobre las distintas materias— selecciona euidadosamente las ideas. Esta selección permite una adecuada adaptación al ambiente juvenil al que está dirigido este libro. La selección se extiende también a las abundantes citas del Nuevo Testamento que forman una brillante aportación a la formación evangélica de nuestros jóvenes. Todo está unido por la profunda idea cristiana del riesgo de la Fe. Tal vez el único defecto sea el propio de los mosaicos y a veces se echan de ver algunas lagunas para que constituyera un libro total de formación religiosa. No es esto lo que ha pretendido el autor, sino diversos puntos de meditación que terminan con una oración de diversos autores con un estilo directo y un fondo de autenticidad que gusta.

#### OTROS LIBROS RECIBIDOS

- La Iglesia y la Libertad.—Valencia, Fomento de Cultura, 1963. Colección «Semana de los intelectuales católicos».
- La Conciencia cristiana y los nacionalismos.—Valencia, Fomento de Cultura, 1965, 372 pp. Colección «Semana de los Intelectuales Católicos».
- La Iglesia, imagen de Cristo.—Salamanca, San Esteban, 1965. 262 pp. Colecc. «Cuadernos Sacerdotales», núm. 14.
- BERTHELON, P.: La Imitación de Cristo según el P. Chevrier.—Bilbao, Desclée, 1966, 164 pp. Colección «Veritas et Iustitia».
- BOVET, Theodor: El Matrimonio, ese gran Misterio.—Valencia, Fomento de Cultura, 1964. 228 pp.
- DEISSLER, Alfons: El Antiguo Testamento y la moderna exégesis Católica.—Barcelona, Herder, 1966, 180 pp.
- ESQUERDA, Juan: La Virgen del Vaticano II.—Bilbao, Desclée, 1966. 115 pp.
- RONDET, Henri: «Hegelianisme et Christianisme».—Introducción théologique a l'étude du systeme hégélien. París, Lethielleux, 1965, 158 pp.
- SABOURIN, Leopold: Los nombres y los títulos de Jesús.—Salamanca, San Esteban, 1965. 375 pp.
- SCHOKEL, Luis Alonso: «La Palabra Inspirada». La Biblia a la luz de la ciencia del lenguaje.—Barcelona, Herder, 1966. 388 pp.